

全だと思います

歐米流は「自分で注射」

日本は遺伝子組み換え型FSHの承認までに、あまりにも長い時間がかかった。「フォリスチム」

組み換え型FSH製剤は、海外では96年から販売され、現在では80カ国以上で使われている。にもか

かわらず、日本で認可が下りて販

売を開始したのは昨年の8月だつ

た。10年の遅れである。しかも、

体外受精のための排卵刺激に限定

されており、健康保険も利かない。

松本さんは、5月19日付で厚労

省に対し、遺伝子組み換え型FS

Hの効能にヒュメゴン同様、排卵

誘発も追加し、保険適用も認めて

欲しいと訴える要望書を提出した。

ただし、遺伝子組み換え型にも

欠点はある。従来のhMG同様、

OHSSや多胎妊娠が起きたり、

深刻な副作用が出たりする危険性

がある。また、海外で成績がよく

ても、日本人の患者に有用性が高

いかどうかは不明だ。

「新しい製品ですから当然、使用

実績では古くからの薬剤に及びま

せん」(リムクス氏)

遺伝子組み換え型には、生活の質を高めるメリットもあった。不純物がない分、痛みや腫れを起こさないのだ。日本ではまだ認められないが、欧米では「ベン型」の遺伝子組み換え型FSH製剤が

ヒト尿由来製品に関する各國の規制

・日本

血液由来製品とヒト尿由来製品はクロイツフェルト・ヤコブ病発生国(英國、フランス、イタリア、アイルランド、オランダ)で採取されたもののが禁止

・英国

ヤコブ病が内因的に一例以上発生した国由来の尿の使用を禁止

・フランス

尿由来製品のTSE感染のリスクは問題とはならないと記載

・アメリカ食品医薬品局

血液由来製品に関するガイドラインはあるが、その中にも尿由来製品に関する記載はない

・ドイツ・イタリア・オランダ

独自の規制はない

・カナダ

血液由来製品に関する規制はあるが、尿製品に関する規制はない

・ニュージーランド

血液由来製品に関する規制はあるが、尿製品に関する規制はない

・欧州委員会

尿は感染性が検出されないカテゴリーCに分類されている

・オーストラリア

EU当局のガイドラインに準拠

厚労省の伝達性海綿状脳症対策調査会の資料より

主流だ。目盛りを合わせれば、ワープッシュで適量が注入でき、自分でタイミングや量を管理できれば手軽に打つことができる。

患者にとっては、毎日注射のためだけに通院しなければならない負担も相当大きい。仕事と不妊治療の両立の負担感に耐えかねて、仕事を手放す人もいるほどだ。

4年間にわたって人工授精、体外受精などを試みた末、1年前に待望の子どもを授かった社団法人勤務のサトコさん(43歳)は、「職場の人々に『今日はちょっと調子が悪いので休みます』などと言つて、ごまかしながら注射や採卵のために通院していましたが、それが通用するのはせいぜい1ヶ月に数回ですね。フルタイムで仕事をしていくと、体外受精のように10日間

50万円の費用がかかるといわれている。そこに上乗せして薬のコストがかかつてくる。保険診療と自費診療を組み合わせた「混合診療」が認められない現行制度のもとでは、薬価は下がらない。

少子化対策で自治体が主体となって進めてる補助金制度もあるが、認知度が低く、普及していない。地域差はあるが、夫婦の年収が合計650万円以下という条件に当たれば、年10万円を上限

にあれば、年10万円を上限

にあれば、年10万円を上限を少しだけでも少なくでき、確実に成績をあげられる技術を持つ施設を、患者さん自身が選ぶことも現実だ。薬そのもののリスクを回避できても、薬の「使い方」が悪ければ、元も子もない。

「今後は、治療を受ける人の負担を少しでも少なくでき、確実に成績をあげられる技術を持つ施設を、患者さん自身が選ぶことも現実だ。薬そのもののリスクを回避できても、薬の「使い方」が悪ければ、元も子もない。

「今後は、治療を受ける人の負担



ペン型で自己注射が可能な遺伝子組み換え型FSH製剤の「フォリスチム」(日本オルガノン、上)と「ゴナール・エフ」(セローノ・ジャパン)

も毎日通院するのは難しい。仕事の中断か、治療の中止か、いつも天秤にかけながら、気持ちにゆとりのない自分がいました」と振り返る。

体外受精30万~50万円

日本では、人工授精や体外受精、顯微授精などの「生殖補助医療」を受けてる患者数は、8万人を軽く超える(00年度の科研費研究統計より)。すべて自由診療であり、治療行為や薬剤には健康保険が適用されず、自己負担で賄つていい。たとえば1回の体外受精には、排卵誘発剤を除いても30万円

が適用されず、自己負担で賄つていい。たとえば1回の体外受精には、排卵誘発剤を除いても30万円

に支給される。

広がる施設間格差

副作用やコスト以前の問題もある。

冒頭のユウコさんは、その後年たってから別のBクリニックで治療を受け、驚いた。今度は採卵数は、せいぜい一つか二つ。初回の診察で「薬は最低限しか使いません。いい卵が一個採ればいいんです。少ない卵子でも確実に着床させますよ」と言われ、納得でました。結局は2回目の体外受精で妊娠。幸いにも、二つの施設の治療とともに子どもが誕生したが、A病院では3年以上もかかった。

「排卵誘発剤の使い方や採卵の技術にこんなに差があるとは思いませんでした」(ユウコさん)

日本は高度な不妊治療では世界でリードする技術を持つ先進国であり、施設が多くすぎる上、施設間の実力にも大きな差があるのが現実だ。薬そのもののリスクを回避できても、薬の「使い方」が悪ければ、元も子もない。

A病院では3年以上もかかった。

「排卵誘発剤の使い方や採卵の技術にこんなに差があるとは思いませんでした」(ユウコさん)

日本は高度な不妊治療では世界でリードする技術を持つ先進国であり、施設が多くすぎる上、施設間の実力にも大きな差があるのが現実だ。薬そのもののリスクを回避できても、薬の「使い方」が悪ければ、元も子もない。